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   Cuando un torero está convencido de a dónde quiere llegar y 
la manera de hacerlo ocurre lo que ha sucedido con Sergio 
Rodríguez. Este joven novillero con picadores de las Navas del 
Marqués se ha posicionado como uno de los nombres con 
mayor proyección de su escalafón. Está en boca de todos los 
aficionados y de muchas empresas para esta temporada en la 
que, si se hace justicia con él, tiene que estar en todas las 
plazas importantes. Sería un premio justo, no sólo por las 
grandes condiciones que posee para ser un matador de toros 
del que presumir sino, también, porque la temporada pasada, 
tarde tras tarde, lo ha demostrado con un reconocimiento 
unánime tanto de profesionales, aficionados y prensa.
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     Arganda, Collado, Guadalix, San Agustín, Las Navas, 
Villaseca o Guadarrama, son sólo algunos de los importantes 
triunfos obtenidos por Sergio, pero el resto de las tardes 
tampoco bajaron el diapasón de la intensidad, así ha quedado 
reflejado en sus 25 paseíllos con 44 orejas y dos rabos. Estos 
son los números y datos, pero las sensaciones dejadas lo 
superan con creces. 
  
         Conversamos con el torero, cuyo nombre vuelve aparecer 
por méritos propios en los carteles de Valdemorillo y en mayo 
hará su presentación en Valencia, esto es solo el principio de la 
consagración de este novillero que ha devuelto la ilusión, no 
sólo a Ávila, sino a una multitud de aficionados ya convertidos 
en partidarios de Sergio Rodríguez.
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   Es una realidad que tienes a tu tierra detrás tuyo, imagino que 
estés contento con ello. Muy contento, cuando hicimos la 
encerrona a final de temporada pudimos ver todo el público que 
asistió y para mí es un orgullo que mi gente esté a mi lado. 
  
     El año pasado es de las temporadas que a uno le da pena 
terminar, estarás deseando empezar el 2023. Este año ha sido 
muy importante, ya no sólo por el número de festejos toreados, 
sino por todos los triunfos que he conseguido a lo largo de la
temporada y terminar bien, con mucho ambiente. 
Prácticamente no habíamos terminado, cuando ya estábamos 
pensando en este 2023.
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     Empezaste en Valdemorillo 
abriendo la temporada y ya 
avisaste del camino que ibas 
a seguir durante todo el año. 
Tuve la suerte de empezar en 
la prestigiosa Feria de Valde-
morillo, la primera de la 
temporada, en donde a todos 
nos gustaría empezar. Toreé 
un sólo novillo de Sánchez 
Arjona y creo que fue mi 
primer toque de atención de la
temporada, donde dejé claro 
cuál iba a ser el camino que 
iba a recorrer, que creo que fue 
el de la entrega y la pureza.

     Luego ya vino el circuito de Madrid y, en resumen, tres 
circuitos contando el de sin caballos y tres finales, algo 
meritorio y de tener en cuenta. Como bien dices el hecho de 
haber participado en tres circuitos y en los tres haber sido 
finalista, es importante y en mi caso me ha venido muy bien. 
Debuté con caballos en el Circuito de Castilla y León, cuando 
nadie apenas me conocía, fue un descubrimiento para muchos y 
el Circuito de Madrid  me hizo coger ambiente y cierto tirón. Me 
puso muy bien las cosas para este año poder torear tantos 
festejos.
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     Será difícil quedarte con una tarde, pero cuál te ha marcado 
más personalmente. Han sido muchas, pero tengo una tarde 
marcada que creo que di una dimensión más grande como 
torero, que fue en Villaseca de la Sagra, una novillada de 
Baltasar Ibán que fue televisada. La repercusión que tuvo fue 
enorme, nunca había vivido algo igual, estaba todo el mundo 
hablando de mí y fue la tarde que más me ha marcado, ya no de 
esta temporada, sino de mi corta trayectoria.
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   Después del invierno puede costar coger ritmo, pero la verdad 
que fue una temporada que, desde el primer día hasta el último, 
mantuviste un nivel muy alto. Sí, es cierto que al principio de la 
temporada las cosas cuestan un poquito más. Vienes del parón 
del invierno, se meten las navidades donde apenas puedes 
hacer campo y te quedas un poco frío. También tuve la suerte 
de poder prepararme en el campo bien y enlazar una temporada 
con otra. Creo que he marcado un nivel muy alto desde el 
principio hasta el final. Ha habido alguna tarde con unos pocos 
más de altibajos, como es lógico, pero creo que mi nivel ha sido 
muy alto y donde se ha podido ver una gran evolución.
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   Zaragoza es la primera plaza de primera categoría en la que 
demostraste claramente que puedes entrar en ese tipo de 
plazas y ese tipo de aficiones. Al final es donde todos queremos 
estar y, como bien dices, fue mi presentación como novillero en 
una plaza de esta categoría. Creo que las sensaciones fueron 
muy buenas, ante una novillada del Hoyo de la Gitana. Al 
primer novillo le corté una oreja con fuerte petición de la 
segunda y, al segundo, lo pinché con la espada y saludé una 
ovación. Son de las tardes que, pese a los trofeos que se cortan, 
quedó una imagen muy buena de mí y, ante todo, he 
demostrado que quiero ser torero.
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   Otro día grande de la temporada fue la encerrona de Ávila. Un 
día con una mezcla de sensaciones en la había presión por 
estar ante tus paisanos y, al mismo tiempo, muchas ganas e 
ilusión. Ese día se reunieron tantas cosas que yo pensé que 
estaba viviendo un sueño. Siempre había soñado con poder 
torear en mi ciudad, pero lo que nunca se me había pasado por 
la cabeza es que iba a ser con una encerrona. El primer éxito fue 
ver los tendidos tan repletos de gente, que la verdad, en un 
novillero conseguir meter tanta gente en una plaza no es fácil y 
luego como rodaron las cosas, pues corté cinco orejas y la gente 
salió ilusionada con un torero en Ávila.
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   Yo creo que un triunfo personal y moral tuyo, fue la elección 
de la novillada. Os podíais haber aliviado y en ningún 
momento lo buscasteis. Totalmente, si podíamos haber traído 
novillos cómodos, eso hubiera sido lo más fácil, pero creo que 
nuestro camino lo llevamos muy marcado. Tenemos las cosas 
muy claras y ante una gesta con esa importancia y en mi zona, 
teníamos que mantener una integridad desde el minuto uno. 
Por eso se hizo esa selección con esos novillos que, hubieran 
pasado como toros en algunas plazas, la gente también le dio 
importancia y todo salió a la perfección.
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     Según está la situación actual del toreo, en general, tanto de 
novilleros como de matadores, es un triunfo enorme torear 25 
novilladas. Es importante el hecho de haber toreado todas esas 
novilladas y dos festivales, además que todos han sido por 
méritos propios. Todos sabemos de compañeros que van en 
situaciones que no deberían y también suman un número 
importante de festejos, pero no es mi stiuación. Mi caso es con 
toda la verdad por delante y creo que es un número importante 
para los tiempos que corren.
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     Mucho de lo conseguido viene de la exigencia máxima que 
tienes contigo mismo, al final, eso da su recompensa. Creo que 
en esta profesión no vale conformarse y la auto exigencia te da 
un plus. Para mí, como persona y como torero, no me dejo nada 
dentro y siempre intento estar a un nivel alto.

     El compromiso 
que tienes con la 
profesión, no sólo 
en la plaza sino 
también a la hora 
de entrenar y en el 
campo, también 
tiene su recom-
pensa. Si al campo 
vas a disfrutar y 
vas a pasar el rato 
no te sirve. Cuando 
en el campo no 
estás entregado de 
verdad y estás co-
mo si estuvieras en 
la plaza te hace 
crecer mucho co-
mo torero y luego se 
pueden ver resul-
tados muy grandes.
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     La temporada 2023 podría ser la que pises las plazas más 
importantes como Valencia donde ya aparece tu nombre en los 
carteles Yo creo que por méritos propios me he ganado estar en 
esas ferias y en esas plazas de relevancia, no sé qué pasará, pero 
tengo muchos sueños por cumplir. Todo depende ya de si nos 
quieren poner o no. Espero que todo lo que hemos sembrado lo 
podamos recoger. Es cierto que el año pasado ya tuvimos 
contactos con Madrid, aunque decidimos que no era el 
momento porque era prematuro, pero ahora creo que es el 
momento de presentarme.
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   Muchas novilladas fueron por la zona de Madrid y sabemos 
lo que es y conocemos a la afición de allí. Imagino que eres 
consciente de que van a estar esperándote. También es algo 
motivador, que cuando a uno lo esperan es porque saben lo que 
puedes dar de sí. Me llena de responsabilidad el hecho de que 
muchos aficionados de Madrid, incluso grandes conocidos del 7, 
me han seguido esta temporada y me llena de responsabilidad y 
compromiso. Cuando esa gente se interesa e incluso hasta te 
siguen a niveles altos, es por algo. Para nada me empequeñece, 
al contrario, me engrandece y me llena de orgullo que esa gente 
tan exigente se haya interesado en mí.
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Los encierros más antiguos  
 de España

Nuestras 
tradiciones

Fotos de Rubén de Miguel Espeso.  
 Instagram: @rubén_de_miguel_espeso 

  Pueden verse en la revista de la Asociación de Encierros de Cuéllar, 2022. 
  
  
  

CUÉLLAR
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     Finales de agosto, 8 de la mañana, caballos y jinetes esperan 
la salida de la manada de toros y bueyes en los corrales 
ubicados en la rivera del rio Cega. La emoción se desata ante un 
acontecimiento único y que muchos esperan durante todo el 
año a que lleguen estos días señalados en el calendario. Así 
comienzan los encierros más antiguos de España. 
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     La primera parte se centra en los parajes de Tierra de Pinares 
segovianos. Los animales son dirigidos en un recorrido de unos 
cinco kilómetros y que, si todo va bien, suelen llegar a las calles 
de Cuéllar sobre las 9:30 de la mañana, donde comienza la 
segunda parte llamado encierro urbano. En este momento, los 
jinetes, pegan el último apretón al ganado para dejarlo todo en 
manos y piernas de los corredores. Recorren otro kilómetro y 
medio de emoción y riesgo hasta llegar a la plaza de toros. Desde 
su salida en el campo hasta el coso cuellarano la gente se agolpa 
en cada rincón para contemplar tan bello espectáculo. 
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     Un festejo del que ya se tiene constancia en 1215 durante el 
papado de Inocencio III, fecha en la que existe una sentencia en 
la que se pronuncia que ningún clérigo juegue a los dados ni 
asista a juego de toros siendo suspendidos si así lo hicieran. Para 
que pudiera darse ese llamado “juego de toros” era necesario, 
lógicamente, trasladar previamente al ganado desde la dehesa a 
la villa. Los vecinos ayudaban a encauzar la manada por las 
calles hasta encerrarlos en su lugar para dichos juegos. 
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     Se supone que la antigüedad de estos encierros es anterior a 
este documento de 1215 pues, se trata de una regulación de la 
vida clerical por la que esta fiesta ya estaba arraigada en Cuéllar, 
de tal manera, que era necesaria disponer sobre ella en el campo 
eclesiástico. 

     En el siglo XIV la reina Leonor de Aragón, mujer de Juan I de 
Castilla y señora de la villa, se encarga de resolver una disputa 
entre hidalgos y pecheros, en cuyo documento, se afirma la 
costumbre inmemorial de correr toros en Cuéllar. Esta aclaración 
está citada entre 1379 y 1382. 
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     En 1999 se celebró el quinto aniversario de la ordenanza 
reguladora de los encierros, acontecimiento que despertó 
numerosas reivindicaciones de otras localidades para 
atribuirse el título de los más antiguos de España. El pueblo 
cuellarano, con la aportación de todos los documentos citados, 
zanjó el asunto, motivo que hasta la fecha no ha podido ser 
rebatido por ninguna otra localidad con documentación que lo 
acredite. 
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   Para consolidar la importancia de estos festejos y entender su 
arraigo y expectación, el 23 de febrero de 2018, fueron 
declarados Fiesta de Interés Turístico Internacional por el 
Ministerio de Industria, Turismo y Comercio. Tal son su 
importancia que el cine también se ha hecho eco de estos 
encierros con varias películas en las que aparecen y llegaron a 
cruzar el charco para su aparición en un evento de máxima 
expectación mundial como es la final de la Super Bowl en 1998 
con un spot publicitario de la marca Nike. 
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     Sin duda, nuestra tierra y sus tradiciones, con las riquezas 
culturales que conllevan, nos hacen ponernos en un primer
plano a todos los niveles algo que muchas veces no se sabe 
valorar, pero que sin ninguna duda tenemos que defender y 
promocionarlas para que los pocos que todavía no las conocen 
se enamoren de ellas como los que asistimos año tras año a 
estos acontecimientos lo estamos. El culto al toro como maximo 
protagonista convierten a los encierros de Cuellar en una cita 
ineludible en el calendario taurino.  
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Seguridad 
 con el t�o, 
tranquilidad 

para el  
t�ero

Jaime BermejoCuadrillas 
de oro
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     Nuestra tierra siempre ha sido y sigue siendo cuna de 
grandes toreros. Nos acercamos a conocer a uno de ellos como 
es Jaime Bermejo, banderillero de toros salmantino. Se ha 
convertido, con una tremenda afición y entrega en cuerpo y 
alma al toro, en uno de los mejores toreros de Castilla y León 
tanto para profesionales como para aficionados. Los resultados 
año tras año lo demuestran y hacen evidente la gran 
regularidad y oficio cuando trenza el paseíllo.

   Alumno de la Escuela Taurina de 
Salamanca, donde estoqueó su 
primer novillo en Sancti-Spíritus, 
decidió pasar a las filas de los 
banderilleros. Desde el principio ya 
definió lo que iba a ser su trayecto-
ria. Debutaría como banderillero en 
Écija y su primera corrida de toros 
fue en Requena a las órdenes de 
José Ruiz Muñoz. Muchos son los 
toreros que confían en él para 
tenerle a su lado y ya con la mirada 
puesta en este ilusionante 2023, no 
podemos olvidar la gran tempora-
da pasada que ha tenido, no sólo en 
número de festejos, sino también 
por la forma de afrontarlos y sus 
resultados.
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   Descubrimos un poco más a Jaime en la siguiente entrevista 
y queremos agradecer su gran cercanía y amabilidad hacia 
nosotros. 
  
        Empezaste de muy niño en la escuela y toda tu vida has 
estado relacionado con el toro. Sí, toda la vida cerca del toro. A 
la escuela me acerqué con trece años, pero con ocho me vestí de 
torero por primera vez. Más tarde me regaló una muleta Diego 
Ramos, con la que empecé a coger los trastos. Un vecino de mi 
pueblo me llevó a la finca de Alipio, donde iba a tentar la 
Escuela Taurina de Salamanca, y ahí estaba el maestro José 
Ignacio Sánchez y el lunes siguiente ya empecé en la escuela.

   Qué resumen haces de 
la temporada pasada. 
Para mí ha sido un año 
muy positivo, estoy muy 
contento con el número 
de festejos toreados y 
con el resultado. Obvia-
mente hay mucho me-
jorar por supuesto, pero 
poco a poco, la gente y 
los toreros me van 
conociendo y me van 
llamando que es buena 
señal.
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     Cómo fueron las sensaciones el primer día cuando decidiste 
hacerte banderillero. Estuve muy a gusto en la plaza. Tenía 
muchas ganas de demostrar que venía a dar guerra y poder 
vivir de la profesión. Fue una sensación muy bonita. 
  
    Con el capote, técnicamente, rayas a una gran altura, tienes 
un trazo muy largo y poderoso que son cosas fundamentales 
para intentar romper adelante a los animales. Es lo que 
buscamos, yo creo, la mayoría de los banderilleros. Empujar a
los toros lo más adelante posible y poder enseñarle al matador 
las virtudes que tiene cada animal, intentar corregir incluso los 
defectos en la medida de lo posible. Luego los toros, es cierto 
que, no embisten igual con el capote que en la muleta, pero hay 
que intentar hacer las cosas bien.

   Con los palos eres un torero seguro, 
una suerte que la sientes y que siem-
pre la quieres hacer con torería. Las 
banderillas es una cosa que de novi-
llero cogía menos. Las he tenido que 
entrenar bastante y, la verdad, que lo 
veo muy claro. Me gusta disfrutar y 
sentirme delante del toro siempre que 
el matador lo permita y que el animal 
también de un mínimo de garantías 
para hacer una suerte lúcida para que 
la gente pueda disfrutar del tercio.
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   Algo importante Jaime es 
cuando lidia un torero bien 
o hay un tercio de 
banderillas lúcido. Eso, al 
final, también predispone 
al aficionado cuando el 
matador coge la muleta. 
Claro, tanto mis compañe-
ros como yo hacemos una 
labor a favor del toro y a 
favor del torero. El espectá-
culo es más vistoso. 
Entonces, nosotros, quere-
mos hacerlo todo lo mejor 
posible para que el torero 
cuando coja la muleta el 
ambiente sea positivo y 
agradable para él. 
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     También es importante imprimir en el ruedo seguridad y 
orden, eso también se transmite al matador y al aficionado. Sí, 
cuando sale un animal más complicado se intentan hacer las 
cosas ordenadamente que no parezca que el que manda en la 
plaza es el toro, cuando el que tiene mandar es el matador o en 
este caso el banderillero. 
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     Eres un torero que destacas también por tu colocación en la 
plaza, siempre pendiente y, además, no sólo en tus toros, 
también en los de tus compañeros. Me gusta ser buen 
compañero ya que el toro es un animal que te puede quitar la 
vida en cualquier momento. Por eso, siempre hay que estar 
pendiente por si un compañero no llega poder llegar otro cuanto 
antes. Cuando estoy en la plaza me gusta estar con todos los 
sentidos puestos sean mis toros o los de los demás. Al final, hay 
una persona delante de un toro y una vida en peligro.
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     Una tarde que, quizás 
no haya sido la más 
importante del año, pero 
sí que resume todo lo que
hemos hablado, fue la 
clase magistral de Gui-
juelo. Una actuación 
muy seria y de gran 
profesionalidad que, 
además, estuviste muy 
pendiente siempre de los 
alumnos que hicieron 
cuadrilla. Como dices, no 
fue de las tardes más 
importantes, pero sí fue 
una tarde que, profesio-
nalmente, la disfruté 
muchísimo. Hay que 
entender que los 
alumnos, las funciones 
de cuadrilla, no las 
tienen tan entrenadas. 
Por eso, les intenté guiar 
en todo lo posible y, la 
verdad, es que los cha-
vales echaron una mano, 
que se agradece mucho.
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     Muchas veces pasa inadvertida la gran preparación que 
tenéis los banderilleros tanto física como mentalmente. Yo, por 
lo menos, a la parte física la doy mucha importancia porque 
estar bien me aporta luego mentalmente una seguridad delante 
del toro que si no estuviera preparado posiblemente no la 
tendría. Cinco o seis días a la semana entreno y, a veces, 
practico hobbies como el fútbol que me viene bien para los 
cambios de ritmo, pero el correr, hacer series, cuerda y pesas, 
para que el capote no te pese en la mano, es una parte 
importantísima.

     Has conseguido mu-
chos objetivos marcados, 
pero cada año seguro que 
van saliendo nuevos. 
¿Qué objetivos tienes 
para 2023? Me encanta-
ría poder pisar plazas de 
importancia como Ma-
drid o Sevilla, unas 
plazas de primera cate-
goría. Es verdad que he 
cumplido muchos retos, 
pero todavía me quedan 
bastantes y en este 2023 
este sería uno de los más 
relevantes.
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Plaza de toros de 
astorga

Un 
patrimonio 

único

Un tesoro escondido
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   Queremos rendir homenaje a una de las plazas con historia 
y sello propio. Para muchos pasa desapercibido un dato que, a 
la postre, significa el comienzo de la vida taurina en la 
provincia de León. Astorga y su bella plaza de toros, cuya 
edificación está catalogada como la más antigua del noroeste 
español, merece mención aparte. Su origen es de 1872 en la 
explanada cercana al río Jerga y al camino hacia Val y 
Santiagomillas, siendo levantada con alguna de las últimas 
piedras del castillo-fortaleza de los marqueses de Astorga ya 
desaparecido.
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   Como tantas veces ha demostrado el dicho popular que “la 
tauromaquia pertenece al pueblo”, sus habitantes fueron los 
creadores de este patrimonio único que conservamos hasta 
nuestros días. 
  
     Se construyó en el más que meritorio tiempo de 40 días y 
con el llamado método leones de la hacendera, que consiste 
en la unión de todos los vecinos del pueblo para realizar 
cualquier labor que sea por el bien común, se consiguió este 
hito en la construcción de una plaza de toros.
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   Se inaugura con un espectáculo en el que participaron mano 
a mano Minuto y Quitino con seis toros de Carreras y cuya 
entrada costaba 4 pesetas en la sombra y 2,50 pesetas en el 
sol. Se inauguró con motivo de la festividad de Santa Marta 
en el mes de agosto, como así se sigue haciendo.
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     Una plaza catalogada de 
tercera categoría que cuen-
ta con un aforo de 4000 
localidades y que desde su 
primera cita han pasado 
por su ruedo nombres 
históricos de la tauroma-
quia, desde Rafael El Gallo, 
Marcial Lalanda, Domingo 
Ortega o Vicente Barrera 
entre otros muchos que 
hacen ver la importancia 
que tuvo en el toreo. Gra-
cias a ese buen momento 
que tuvo, taurinamente 
hablando, Astorga reforma 
la plaza en 1924 consi-
guiendo duplicar el aforo 
inicial en el que se sumaría 
la obra hecha en 1950, pues 
la dureza de la guerra 
deterioró muy significa-
tivamente el coso. De esta 
rehabilitación se haría 
cargo el popular empre-
sario maragato apodado El 
Cuarentavacas.
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     La última reconstrucción fue en los 90 ya que el paso del 
tiempo iba haciendo mella y volvió a ser una iniciativa 
privada en la que los empresarios locales aportaron 
económicamente la solución para que su plaza volviera a 
resurgir con el resplandor que se merece, dotándola de una 
estructura firme pero manteniendo la anterior arquitectura. 
Sería reinaugurada el 19 de agosto de 1990 con una corrida en 
la que actuarían Jorge Manrique, El Boni y Julio Norte con 
toros de El Rejón.
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   Dos toreros maragatos han llevado el nombre de la localidad 
por allí donde han ido, dos matadores de toros que redondean 
el círculo de la tradición, Avelino de la fuente y Julio Norte, 
para orgullo de sus paisanos. 

   También este singular monumento ha tenido que presenciar 
dos luctuosos acontecimientos, como fueron las dos cogidas 
mortales a los novilleros Antonio Carpio y Serranito, hechos 
acontecidos a principios del siglo XX.
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     Así hasta llegar a nuestros días, donde el último festejo que 
se ha celebrado ha sido este año con motivo de sus fiestas 
patronales en las que tuvo lugar un más que interesante y 
triunfal festejo mixto, con la participación del rejoneador 
Sebastián Fernández, el matador Sebastián Ritter y el 
novillero vallisoletano Juan Pérez Marciel. 
  
   Astorga fue, es y será todo un ejemplo de afición y tesón. Sus 
habitantes reniegan de perder su historia e identidad y tratan
de protegerla para que no se pierda con la unión de sus 
vecinos, manteniéndola viva como herencia para las nuevas 
generaciones.
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ALBERTO MARCOS 
MORANTE

Un orgullo 
de afición
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   Muchas veces hablamos de la riqueza cultural que supone la 
tauromaquia, de lo que engrandece y dignifica, pero a veces se 
nos olvida la parte humana que es igual de importante. El toreo 
también aporta el encontrarte a personas con mucho que decir 
y que hacer en torno al toro. Este es el caso de Alberto Marcos, 
salmantino y, más concretamente, de Olmedo de Camaces, que 
representa de forma honorable la figura del aficionado. Alberto 
lo eleva a grandes cotas, pues esa pasión la ha convertido en su 
vida, su ilusión e incluso en una forma de superación propia. 
Para hablar con propiedad es necesario haber experimentado 
uno mismo aquello de lo que se pronuncia y nuestro 
protagonista lo sabe perfectamente. 
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     Conversando con él rápidamente se percibe el respeto y una 
afición desmedida, que hace que se empape y absorba 
cualquier conocimiento que le haga ser mejor en este 
maravilloso mundo. Un ejemplo a seguir para muchos que le 
conocemos, capaz de dedicar horas a mejorar, todo ello por 
amor al toro y la satisfacción personal de ir cumpliendo sueños 
y objetivos. 
  
    Sin duda los espectadores en una plaza de toros son
necesarios para la fiesta, pero este tipo de aficionados 
engrandecen aún más una tarde de toros al saber lo que es 
ponerse delante, saben lo que ven y lo valoran adecuadamente.
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   Queremos conocerlo más en la siguiente entrevista en la que 
descubriremos todo esto que acabamos de mencionar. 
  
     De dónde te viene esta pasión. Viviendo en Olmedo de 
Camaces no es muy difícil ser aficionado al toro, puesto que hay 
una serie de ganaderías que han dado mucho que hablar como 
la de Francisco Galache o los Pérez Tabernero. 
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   Pero de ahí a coger los trastos hay mucha diferencia. Veía que, 
en las capeas de la zona como San Felices o Villavieja, salía 
mucha gente y me fue entrando el veneno de coger los trastos e 
intentar conseguir emociones y sensaciones, más que nada, con 
ver pasar a los animales como buenamente podía. Ya con eso 
me hacía sentir cosas especiales. 
  
        Dónde tuviste tu primer contacto. La primera vez que me 
puse delante fue en Fuenteliante y fue una sensación muy 
bonita que aun recuerdo.
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   Eres un ejemplo para muchos. Aprovechas cualquier momen-
to disponible para seguir creciendo, preparándote e investigar 
cualquier cosa relacionada con el toro. Es una auténtica pasión 
y admiración hacia los toreros. Yo me considero aficionado, 
pero cuando me pongo delante, me hace sentir cosas especiales. 
Es lo que más me llena y, además, vas conociendo a profesiona-
les, te vas moviendo por el ambiente y engancha el juntarme 
con gente que tenga sensaciones afines a mí.
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   ¿Te gustaría verte anunciado en algún festival por una buena 
causa? Imagino que sería todo un reto para ti. He participado en 
algún bolsín y tentaderos de aficionados y he notado algo que es 
la responsabilidad, pues al igual que te motiva también te presi-
ona, es un reto que haya público. Sí que lo he pensado alguna 
vez y algunos aficionados lo han hecho, pero yo de momento me 
siento a gusto con mis capeas e ir al campo con mis amigos.
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     Además, no dudas en ponerte delante en las capeas con 
animales fuertes en las que destacas porque no se te ve nunca 
en apuros y que intentas buscar lo mejor posible en este tipo de 
festejos. Vamos cogiendo cierto oficio y, por lo menos, te puedes 
defender. En las capeas me cuesta dar esos pasos hacia 
adelante, que puedes hacer con animales más pequeños, y que 
te permiten avanzar realmente. También tienes la opción de 
echarte para adelante o de no verlo claro y no salir, aunque 
siempre me gusta por lo menos verlos pasar un par de veces y 
no te vas satisfecho, pero sí contento de haber salido. 

     Lo que sí está claro es que, a veces en las capeas, lo que no 
logras avanzar técnicamente, puede servirte para coger expe-
riencia para que, cuando vayas a otras situaciones, puedas 
estar mucho más a gusto. Sí, quizás el ponerte delante de 
animales que ya tienen un respeto y después reducir el tamaño 
te permite disfrutar más la faceta de aficionado en un momento 
dado. Ese impulso de ponerte delante cuesta menos.

51



     Dime el nombre de tres toreros que formarían tu cartel 
soñado. El Viti, Julio Robles, que en paz descanse, y Morante de 
la Puebla. Al maestro Viti no lo pude ver nada más que en vídeo 
ya que yo nací el año que él se retiró en Valladolid. Julio Robles 
por la afinidad con su pueblo y con una parte de su familia co-
mo con su hermana Isi, a la cual, tengo un gran cariño. La zona 
donde he vivido ha sido siempre Roblista y, después Morante, es 
de los toreros que yo he visto que más me ha llenado.
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     ¿Y una ganadería? Tampoco tenemos que irnos muy lejos y 
aunque actualmente hay ganaderías extraordinarias me quedo 
con el encaste Vegavillar de Paco Galache.

     Yo me consi-
dero aficionado, 
pero cuando me 
pongo delante, 
me hace sentir 
cosas especiales.
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     Para ti cuál es la definición de trapío, una palabra que mu-
chas veces se confunde. Para mí es un concepto un poco 
abstracto, pero después es algo muy visual. Es la emoción que te 
transmite la seriedad de un toro, la sensación de respeto y de 
miedo, incluso de admiración. Cuando un toro tiene trapío, creo 
que todos estamos de acuerdo, no tiene que ver con los kilos ni 
con los encastes. Hay que trabajar mucho por parte de la prensa, 
presidentes y veterinarios para hacerlo ver y entender.
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     A nivel personal los valores que aporta la tauromaquia 
también se pueden trasladar al día a día, incluso ser una 
forma también de verla y encararla. Sí, de hecho, intento 
seguir esos valores e inculcárselos a mis hijas. No solamente 
por parte de los toreros, sino de toda la tauromaquia. Los 
ganaderos por como crían al toro en el campo, el respeto que 
hay a ese animal en contraposición de lo que se piensa, para 
mí es una filosofía de vida. Fijarse en quien torea, como ha 
sido su trayectoria, lo que le ha costado llegar hasta ese punto, 
el esfuerzo que supone para las familias e incluso el fracaso 
que también deberíamos de saber asimilarlo. También, la 
dureza de los percances nos demuestra que somos personas 
de carne y hueso y que, cuando sufrimos una enfermedad, 
hay que intentar afrontarla y superarla. En fin, está lleno de 
símbolos que, yo creo, que a la mayoría nos sirve para la vida.
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     Qué difícil es traspasar esa barrera del tiempo que hace que 
se vaya diluyendo en la memoria de la gente acontecimientos o 
personas únicas, que han creado la historia. Don Fernando 
Domínguez es uno de los que han conseguido hacerlo, ya que 
su nombre y figura se mantienen vivos a día de hoy. La 
impronta dejada por este majestuoso torero vallisoletano es
difícil de olvidar, más aún cuando se conoce su vida y el legado 
dejado en anécdotas únicas propias de un genio. Tenía una 
manera de torear que en nuestro tiempo sigue vigente y del que 
cualquiera que quiera entender el toreo, tiene que beber de esa 
fuente para conocer la pureza y sentimiento con el que crear 
una obra atemporal.

El legado 
  de nuestros 

toreros

TORERÍA Y PERSONALIDAD DE UN GENIO

Fernando 

Domínguez
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     Un 2 de junio de 1907, vio la 
luz en Valladolid, hijo de una 
familia dedicada a su puesto 
de carnicería en el mercado 
del Campillo, pronto tuvo que 
ayudar en dichas labores a 
sus progenitores, mientras 
estudiaba la enseñanza de la 
época. Ya, en esos momentos, 
comenzaría a latir su corazón 
por el toreo y empezaron las 
primeras escapadas teniendo 
los primeros contactos con el 
toro. Sin antecedentes tau-
rinos en la familia tendría la 
oposición familiar a tal 
vocación, aunque viendo la 
imposibilidad de apartarle de 
sus ideas, le dejaron seguir su 
camino.

     Su tierra le vería estoquear su primer becerro un 27 de abril 
de 1924 en un festival benéfico alternando con Pedro González 
y el 11 de octubre del año siguiente compartiría cartel con 
Finito de Valladolid, Martín Martín y Periquillo. Estas 
experiencias le servirían para que, en tan poco tiempo, cogiera 
un buen ambiente ilusionando a la ciudad del Pisuerga.
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     Un 13 de mayo de 1926 el chico de Cleto, como así se 
anunciaba en sus principios en honor a su padre, volvió a 
hacer el paseíllo en Valladolid, pero esta vez como 
sobresaliente. El destino quiso que una novillada en la que 
toreaban Ribereño, Formalito y Hernandorena, el sexto novillo 
del Raso de Portillo cogiera a este último. Todo un toro hecho y 
derecho pues, aunque era una novillada, el burel tenía cinco 
primaveras en sus lomos. Ante la incredulidad de los asistentes 
y la dificultad del animal, Fernando lo lidió y mató con soltura, 
elegancia y un desparpajo según dicen las crónicas, impropias 
de su bagaje en el toreo. Se gana la repetición y el debut con 
picadores el 8 de agosto en una novillada de la prensa con Félix 
Moreno y Adanero con novillos de Fabián Mangas.
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     Hasta 1930 no empieza a torear de 
manera más seguida. Es ese año, en 
Salamanca, donde empieza a despe-
gar su carrera y obtendría un clamo-
roso éxito. Tal sería la huella dejada 
que, al año siguiente, repite actua-
ción y triunfo el 24 de mayo. Este 
1931 torearía ocho novilladas en total 
cerrando el año con dos tardes en 
Zaragoza con otro gran aldabonazo 
que tuvo repercusiones a nivel nacio-
nal. A principios del 32 vuelve a di-
cha plaza y vuelve a tener una gran 
tarde, continuando la racha en San-
tander y su presentación en Tetuán 
de las Victorias (Madrid). Tal es la 
expectación levantada que le hacen 
actuar en Madrid el día 11 de agosto y 
no queda ahí la cosa, pues repite los 
días 15, 21, 25 de agosto y el 1 de 
septiembre. Una serie de hechos que 
marcan la importancia de su toreo y 
la admiración y respeto que consi-
guió de novillero ante los aficiona-
dos. La prensa, como escribió el gran 
crítico de la época Uno al Sesgo, lo 
definió como la revelación del año.
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     Veintiuna novilladas más en las plazas más importantes le 
llevarían a subir al escalafón de los matadores de toros.  

     La alternativa estaba anunciada en Valencia un 19 de marzo
de 1933, pero el fallecimiento de un hermano de Manolo 
Bienvenida hizo que lo sustituyera y la tomara el día 18, con un 
cartelazo de máxima categoría con Vicente Barrera de padrino 
y de testigos a Domingo Ortega y Victoriano de la Serna. Se 
doctoraría con el toro Mohoso, herrado con el número 3 de 
Manuel Camacho. No tuvo suerte en ambas corridas, pero sí 
dejó patentes sus formas el resto de la temporada en la que 
destaca su actuación en Barcelona y su confirmación en 
Madrid el 16 de mayo con Marcial Lalanda como padrino con el 
toro Pocapena de Coquilla. 
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        Desde su alternativa consiguió entrar en las principales 
ferias y en los mejores carteles, acabando ese primer año con 
38 corridas, 24 torearía en el 34 y 26 en 1935. Tras acabar este 
último año, viaja a Méjico donde torea un buen número de 
festejos y también cautiva a su afición. 

     El parón por la guerra civil en 1936 sin duda frena la 
ascendencia que tenía este torero y todo lo que podía haber 
dado de sí, si hubiera continuado toreando. Decide retirarse en 
1942, pero vuelve dos años después para hacer el paseíllo en 7 
ocasiones, despidiéndose definitivamente en Valladolid el 24 de 
septiembre junto a Chicuelo, Fermín Ribera y Angelete. 

     Torero que inspiró a compañeros y artistas de todas las 
disciplinas, su inolvidable verónica y su manera de cargar la 
suerte con la muleta imprimiendo esa majestuosidad que sólo 
tienen los elegidos, hicieron que muchas tardes de Fernando 
Domínguez se sigan recordando con el paso del tiempo.
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     Fallecería en Segovia, su lugar de residencia, el 29 de 
noviembre de 1976 a los 63 años quedando un vacío difícil de 
rellenar para todos los que le conocían y gozaban de su 
amistad y vivencias a lo largo de su vida. 

           La tierra que le vio nacer lo honró e inmortalizó un 13 de 
mayo de 1999 con la inauguración de una escultura presidiendo 
el coso del Paseo Zorrilla, que refleja la torería y señorío que 
siempre tuvo el diestro. Como anécdota, se ubica en el mismo 
sitio que en su día amarró a la burra en la que iba un día que se 
tiró de espontaneo a dicha plaza. 

   Fernando Domínguez junto a su sobrino 
Roberto Domínguez.

     Tres días más tarde de 
esta celebración se cele-
bró un festival en home-
naje a este torero que re-
sultó muy emotivo y con 
una tremenda dimensión 
de los actuantes. Uno de 
los acontecimientos más 
importantes que ha vivi-
do la afición vallisole-
tana. Todo por la gloria y 
reconocimiento de uno de 
los toreros más impor-
tantes que ha dado 
nuestro toreo castellano.
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Escultura en 
bronce de 
Fernando 

Domínguez 
realizada por el 
madrileño Pablo 

Lozano en la 
plaza de toros de 

Valladolid.
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